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到楼外楼工作
我叫韩阿富，1914年出生在浙江杭州一户贫

民家里，15岁时父亲送我去城里一家小酒馆当学
徒，后来我在杭州许多饭馆里帮过工、烧过菜，有
时还去一些达官贵人、土豪劣绅、资本家家里操办
红白喜事等。解放前：当厨子是个低人一等的受
气差事，稍不留意惹恼了客人，挨罚事小，还可能
会丢掉饭碗。

1949年5月杭州解放，在共产党的领导下，我
们这些“下人”获得了新生。新中国成立后，我和
老伴儿在劳动路开了家小饭馆，我负责烧菜，老伴
儿既当老板又当跑堂。1953年初的一天晚上，有
位公安干部光顾了我家小店，饭后很亲切地和我
们夫妻俩聊了些家常。过了一段时间，他又来了，
这次不是来吃饭的，而是要介绍我到西湖孤山边
上的楼外楼菜馆当厨师。楼外楼是杭州有名的大
菜馆，能到那里当厨师是我们这些百姓想都不敢
想的事，当时我就答应了。后来才知道，介绍我去
楼外楼工作的是杭州市公安局西湖分局的曲琪玉
局长。

能到楼外楼工作，对我来讲已经是件天大的
好事了，可我怎么也没想到后来能够十分幸运地
走进中南海，给毛主席当厨师，并且一干就是20
多年，其中的故事耐人寻味，令人难以忘怀。

给毛主席做饭
我第一次见到毛主席，是在1953年年底，那

一年毛主席来杭州视察工作，住在西湖边上的刘
庄。

刘庄，位于西湖西岸的丁家山下，属于西湖公
安分局的辖区之内。此地曾是晚清举人刘学询购
建的一处庄园，新中国成立之初由人民政府接收，
毛主席来杭州前临时腾出作为接待用房，毛主席
在此一住就是两个多月。

当时楼外楼的姜松龄经理找我谈话，说是分
局领导决定派我去刘庄为北京来的中央首长服
务，具体服务的是谁，领导没说。那时我们有纪
律，不该问的不问，不该说的不说。

刚到刘庄时，我在后厨给北京来的李锡吾、廖
冰夫两位同志打下手（帮厨），他们是毛主席的厨
师，刚去时我并不知情。一天上午，李师傅听说
我在楼外楼菜馆会烧鱼，就让我到西湖边的鱼
笼里捞鱼，中午给首长做鱼吃。早饭后，我正站
在水里忙活儿，有一群人沿湖岸的甬道走来。
只见走在前面的人个子高大，面容慈祥，气度不
凡，好像在哪儿见过，一时又想不起来。那人看
见我站在水里，就走过来问：“同志，你在干什么
呀？”听他讲话的口音很重，我心想，这人是谁
呀？这么眼熟。一时竟忘了回话。旁边随行的
省公安厅厅长王芳对我说：“主席问你话呢！”

“主席？这就是毛主席吗？”我这才想起了毛主

席的画像。是他，这正是毛主席呀！我使劲甩
甩手上的水，紧张地回答说：“我在捞鱼。”主席
说：“注意，不要掉下去啊！”我说：“没事，水不
深。”主席又问：“你是哪里人呀？”“绍兴人。”

“哦，你是鲁迅的老乡嘛！”周围的人听后都笑
了，随后主席带人继续散步去了。目送着主席
的背影，我自言自语道：“这就是毛主席呀！。”那
天晚上，我一点儿都没睡意，回想着白天的情
景，没想到毛主席那导么平易近人，和蔼可亲。
也就是那天中午，我第一次精心给主席烧了一
道杭州的地方名菜西湖醋鱼。从那以后，主席

在杭州期间，我经
常为他们烧菜吃。
大概是北京来的领
导对我的工作比较
满意吧，后来决定
调我进京专门为毛
主席做饭。

从中南海
开“小差”回家

1954 年春，曲
琪玉局长亲自找我
谈话，向我传达了
组织上调我到中办
警 卫 局 工 作 的 决
定，任务是给毛主
席当厨师。又过了
些日子，我和江青
等人一起到了北京
中南海。

在毛主席身边
工作一段时间后，
我的心里产生了矛
盾，能在主席身边
工作，自然觉得很
光荣，可初来乍到，
环境不熟，人员不
熟，北方的气候干
燥，生活习惯很不
适应，最主要的是
中南海工作纪律十
分严格，没事也不
能随便外出。由于
种种不适，加上想
家，在主席身边只
干了二十几天我就
不想干了。一天，

我找到时任中办警卫局副局长兼中央警卫团团长
张耀祠，向他谈起我要回杭州的想法。他听后耐
心地对我说：“我个人还是希望你最好留下来，有
什么困难我们可以商量解决。”我说：“没什么困
难，就是待不惯，还是让我回去吧！”他见我执意要
走，也就没再说什么。就这样，我从中南海，从毛
主席身边开了“小差”，悄悄地回到了杭州。

回杭州后，我在家里休息了两天，单位来人把
我叫到了西湖公安分局的会客室。曲琪玉局长
一见我就严厉地问道：“你怎么回来了？”我说：“北
京的气候太干燥，我实在待不惯，平时也没有大米

吃。再有，我母亲刚去世不久，家里还欠人家50
块……话没说完，曲局长就气愤地打断我说道：

“什么待不惯？我看你就是考虑自己的事太多了，
贪图安逸，不顾大局。革命者应该四海为家，哪里
需要哪里去，党叫干啥就干啥……”

从曲局长那儿出来，我才意识到事情的严
重性。过了些日子，我只好鼓起勇气，硬着头皮
主动去分局见曲局长，当面向他检讨了自己的
错误行为，并表明愿意回到毛主席身边继续工
作。曲局长听后表示接受我的检讨，还批准财
务科给我补助了 50 块钱，让我回家等候通知。
后来，经他请省公安厅厅长王芳同志与中办警
卫局汪东兴局长联系，两个月后我又踏上了北
上的列车，回到了毛主席身边，继续为他老人家
做饭。当时在主席身边做饭的其他同志见我回
来了也十分高兴。

毛主席的饮食习惯
退休后我和程汝明（毛主席的厨师之一）到南

长街北口的泽园酒家当“业务指导”。每年我们这
些曾在毛主席身边工作过的老同志都要到这里聚
会，有时候李敏、李讷也来，我和老程亲自下厨为
大家烧菜，大家称之为“毛家菜”。

给毛主席当厨师，说容易也容易，说难也
难。刚开始，主席和江青在一起吃饭，有的东西
江青爱吃，主席不爱吃，有的东西主席喜欢吃，
江青却不要。江青本来是北方人，不知怎么养
成了南方人的饮食习惯，大概年轻时在上海待
的时间较长的缘故，她不吃葱姜、蒜等剌激性的
食物，而主席却特别喜欢，如果饭桌上没有辣酱
和蒜泥一类的东西，主席就会说菜没有味道。
我是给毛主席当厨师的，当然要把主席的饮食
摆在首位。因此，烧菜时充分考虑到主席的口
味，有时还要单独给主席做儿道菜吃。江青见
了就不高兴，有一次她进厨房对我说：“韩师傅，
你给我们分家啦？”我当时不知该怎样回答她，
好在那个年代她在党内没啥职务，不像“文革”
时期那样厉害。

我们这些厨师都知道，主席的饭好做，他没有
什么特殊要求，但要搞坏了他也会提醒我们注
意。有一次，我给主席烧菜盐放多了，他把我叫去
问：“你这个师傅姓什么呀？”我不知道啥意思，回
答说：“主席，您忘了，我姓韩呀！”主席说：“我看
你这个师傅不姓韩，叫你咸师傅吧！”我这才明
白菜做咸了。主席爱吃辣子鸡丁，还爱吃鸡头、
鸡爪、鸡脖子。有一次我给他做了只鸡，把鸡
头、鸡爪子去了。菜端上去后，主席一看故意问
道：“这只鸡怎么没头没脚啊？”端菜的同志说：

“这些东西都让韩师傅给去了。”主席笑着说：
“该不是韩师傅自己吃了吧？”从此以后，我再给
主席做鸡都是整只的。主席到了晚年，特别喜
欢吃杭州的“叫花子鸡"，高兴时就说：“告诉韩师

傅，今天来只叫花子！”
主席不喜欢吃海味，海参、鱿鱼这些高档菜他

都不爱吃。相反，对猪下水、泥鳅那些上不了台面
的东西，倒是情有独钟。主席爱吃红烧肉，大家都
知道，我就不多说了。他还爱吃猪肚，特别是猪肚
头，比较厚，做好了还是脆的。水爆肚丝他也爱
吃，烧好后要用碗，不能用碟和盆盛菜。

主席喜欢吃小鱼。在玉泉山暂住时，我有空
就跑到围墙外面的小河沟里捞些小鱼给主席烧
菜。河沟里的鱼，大的不过手指头粗细，用面滚一
滚，放到油锅里一炸，再放些辣椒面和食盐，主席
吃得可香了。白条鱼鲢鱼，他都吃小的。主席对
鱼头也很感兴趣。有一段时间，外地给中南海送
了些胖头鱼，我们养了几条，专门给主席做鱼头汤
吃。主席还喜欢吃炒“龙肠”，也就是炒大青鱼的
肠子。泥鳅也是鱼类，有一次，主席说他想吃鳅
鱼，我当时不懂什么叫鳅鱼，后来才知道是泥鳅。
别看我为主席烧了多年的菜，还真没做过泥鳅。
我把买来的活泥鳅先用开水烫死，不去肚肠，直接
下锅用油炸，主席吃得特别高兴。主席不爱吃大
虾，也不爱吃虾仁，偏爱吃河里捞上来的小虾米，
而且吃法也比较简单，同萝卜丝一起烧着吃。有
好几次我给主席烧小虾，他很高兴，每次都夸奖我
烧得好吃。我心想：这都是些普通老百姓吃的东
西呀！

印象最深的几件事
毛主席晚年，有一次，我给他做米粉肉，他吃

了个干干净净。第二次给他加了六块，他又全吃
了。！主席的保健护士长吴旭君跑来对我说：“韩
师傅，主席说你太小气，舍不得给他吃肉！”我说：

“这些已经不少了呀！”吴护士长说：“我看你还可
以适当再加点。”后来，我给他做米粉肉，总要做上
二十几块。

有一段时间，主席住在钓鱼台，我们也过去
为他服务。一天，我正在厨房做饭，主席走了进
来，见我就说：“我来看看韩师傅烧菜。”我忙停
下手里的活说：“主席，这没什么好看的，您快去
忙吧！”他抽抽鼻子说：“做什么菜呢？够香的。”
我指指锅里说：“那是葱味，菜还没烧呢！”他笑
着说：“你很辛苦，要注意休息。”我说：“为主席
服务，应该的。”

毛主席关心我们厨师的事有很多。有一次我
在火车上给主席做饭，天气太热，又没空调，餐车
厨房的温度有40多度。我只穿了条短裤，光着膀
子，肩上搭了条毛巾，汗流浃背地忙着。没想到主
席会忽然推门走进餐车的厨房，他一进来就说：

“这里怎么这么热呀？”我见主席来了，忙走过去堵
在门口对他说：“请主席赶快出去吧，这里太热
了。”主席说：“是太热了，你们可以轮流出去休息，
凉快一下再干，你最好把衣服穿上。”在场的同事
都笑了。 （据《百年潮》）

我给毛主席当厨师

1960年9月26日19时30分，时任
美国副总统、共和党人尼克松从停在
位于芝加哥市中心的哥伦比亚广播公
司对面的一辆“奥兹”牌汽车上走下
来。他的总统竞选对手、民主党参议
员肯尼迪15分钟后到达：哥伦比亚广
播公司做出这个决定是为了避免两位
政治人士出现不利摩擦。

执政经验败于形象
尼克松因左腿膝盖做了外科手术

住院治疗，当时他发着饶，情绪不好；
更糟糕的是，他做手术的那条腿还撞
到了车门。他完全可以不微笑，毕竟
他是美国历史上第一场总统竞选电视
辩论的主角之一。这场辩论吸引了
6500万至7000万人观看，约占当时美
国总人口的40%。

作为艾森豪威尔总统的“二把手”
尼克松执政经验丰富，他准备了一连
串的成就向民众展示。

肯尼迪似乎面带微笑轻盈地沿着
连接停车场和第一工作室的走廊小
跑。几周来，肯尼迪为了竞选活动在
全国东奔西走，北方夏季末的阳光使
他的皮肤呈现出古铜色。在主持人霍
华德的印象中，肯尼迪“像是一名即将
接受嘉奖的运动员”。事实也如此：经
过辩论，肯尼迪最终士以49.72%的支
持率战胜尼克松。

1960年每位总统侯选人拥有的8
分钟时间似乎显得相当宽裕但对候选
者力智慧的要求似乎也达到了极致。
美国历于史学家康曼格在《纽约时报》
上写道：“我们希望这样的电视辩论从
未来的总统竞选中移除。”

“当前这种电视辩论的模式会损
害公众的认识，最终损害整个政治进
程。美国总统这个职务过于伟大，不
能被这种技术手段糟蹋。”康曼格说，
在电视上，每位候选者都应有机会谈
论其准备说的任何一件重要事项，其
他人不应对其施加时间限制。

电视辩论产生了一个引人注目的
效果，那便是通过电台收听辩论的记
者和政治人士都认为尼克松会获胜。
参议员多尔——30 多年后将成为共
和党总统候选人——说道：“我在去堪
萨斯州林肯旅行的途中通过电台收听
了辩论，当时我认为尼克松表现得相
当好。但第二天我看了录像带……不
太看好他。肯尼迪年轻，口齿伶俐
……打败了他！”

美国政治历史学家怀特在其著
作《总统的诞生》一书中描述这个节
目时说，肯尼迪“沉着冷静”的外表与
尼克松“紧张，几乎是害怕，无时无刻
不皱着眉头，有时脸色苍白得像是病
人”的外表形成鲜明反差。怀特描述
尼克松时说道：“当晚一切可能变糟
糕的事都变糟糕了。”相反，肯尼迪从
未显出有慢性疼痛在折磨他的样子
——他做了 4 次脊柱手术，他表现出
一个警惕、微笑、自信的人该有的态
度。

电视成为政治工具
肯尼迪还具有妆容上的优势：虽

然他拒绝化妆，但同意其个人团队中
的一位艺术家为他改善皮肤状态。而
受肯尼迪不在乎态度影响的尼克松，
拒绝进行任何修饰。

“我试图向迪克（尼克松）解释他
皮肤的某些特点使其看起来几乎透
明。”尼克松的媒体顾问罗格斯对《总
统辩论》一书的作者施罗德说，“虽然
他说‘我不想化妆’时十分潇洒，但他
确实需要化妆才能让我们拍摄一张
可以接受的电视照片。”这位共和党
人的淋离大汗也没有派上用场。

施罗德形容尼克松团队持“宿命
论”态度。肯尼迪团队则注视着灯光
照在其黑色西装——尼克松的灰色西
装与墙面江背景颜色相差不大——上
的细微色彩，还派一名助手去酒店寻
找另一件外套。

如今，那场辩论被视为政治的转
折点：如果说以前权力的争夺者必须
握手并亲吻婴儿的话，那么从那时起，
他们就必须变得上相。

施罗德写道：“电视辩论前，很少
有选民能亲眼看见候选者。选民阅读
与候选者相关的文章，在报纸上看他
们的照片，在电台听他们讲话。”

“大辩论标志着电视通过大门进
入总统政治。”埃丽卡在《电视百科全
书》中写道，“大辩论让选民第一次有
机会看见参与竞选的候选者，视觉反
差相当大。”

就这样，卡特“对决”福特、里根
“对决”蒙代尔、奥巴马“对决”麦凯恩
以及特朗普“对决”希拉里的电视辩
论，在未来一展开。作为民主的戏剧
化转变，电视——如同今天的社交网
络一样——成为强力的政治工具，以
至 于任何真正渴望得到权力的人都
无法离开它。

（摘自《新华社》）

肯尼迪“对决”尼克松：
首场电视辩论改变美国大选

抗战时期，发生在兰州的大空战是极
其惨烈的。当时的兰州，作为内陆城市，
虽然是省会，且是西北国际交通线的枢
纽，但城市建设却比较落后，大部分为土
木建筑。因此，日寇飞机轰炸兰州时，多
投掷烧夷弹（燃烧弹）。在日寇炸弹冲击
波，燃烧弹烧毁下，房舍过半被毁。尤其
是 1939 年 12 月下旬的三天轰炸中，每天
百余架日寇轰炸机轮番轰炸，兰州城内一
片火海。

亲历者曾回忆：一大早警报声就响个
不停，这次还是从西面飞来的，分了三拨，
保持着完整的队形，前头九架，中间八十多
架，剩下的在最后。那可真是铺天盖地而
来，把太阳光都遮住了。日本飞机从西关
开始轰炸，一路往东稍门、飞机场轰炸过
去，先是燃烧弹，接着是炸弹，现场惨不忍

睹。
日寇飞机不仅白天轰炸，还曾经夜袭

兰州。据当年亲历者的回忆，1939年11月
27日，日寇飞机首次夜袭兰州。这次轰炸
却颇有戏剧情节。

据当时报纸报道，第一次夜袭兰州，日
寇出动了七十多架轰炸机，分六批，分路袭
击，目标都指向兰州。日机六批大体如此：
首批十五架，二批十二架，三批九架，四批
十二架，五批十二架，六批十二架。日寇分
批出击的原因，可能是当时飞机夜航性能
并不好，大机群出动，为避免相互之间发生
刮擦碰撞。此外，分头行动，也容易避开中
国防空部队的瞭望哨。

日寇首次夜袭，尽管分头行动，配合也
不好。有的没有找到目的地，有的轰炸了
靖远。据说，靖远城外，有几个脚户，天冷

难耐，在路边烤火，结
果被日机当做了轰炸
目标，十二架日机对他
们的火堆，轮流轰炸。

只有最后一批十
二 架 日 机 赶 到 了 兰
州。抵达时正好是半
夜，日机轰炸机群从西
南方而来，夜空中发动
机的声音，隆隆如雷。
有人凭经验判断，这是
日军轰炸机在一两千
米的高空盘旋。晚 8
时，兰州城内就发出防
空警报，10 时许，兰州
城内防空警报升级为
紧急警报。

当晚 12 时 30 分，
日 寇 轰 炸 机 开 始 投
弹。由于是夜晚，兰
州市区也早已施行灯
火管制，极大地制约

了日寇轰炸的命准率。日寇轰炸机以黄
河为参照物，对黄河两岸的城区民宅，进
行了猛烈轰炸。兰州城内的东大街、皖江
会馆、山陕会馆、贡元巷、横街子、庙滩
子，黄河对岸的河北医院成为其重点轰炸
对象。

此次夜袭，日寇轰炸机投弹四十多枚，
炸毁及震塌房屋三百余间，炸死平民 10
人，伤 11 人。次日凌晨 3 时，空袭警报解
除。

此次，西北复杂地貌迷惑了日寇。后
来，为了确保航线正确，日寇飞机多采取月
光明亮的夜晚突袭，这样借助月光，能够观
察到地面参照物。

幸运的是日寇飞机夜晚轰炸，多以黄
河为参照物，不少炸弹投到了黄河中。

（摘自《兰州晨报》）

抗战时期，日寇夜袭兰州城
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在区委、区政府的正确领导下，济阳区城乡
建设事业发展迅猛，老城区拆迁、棚户区改造成
绩显著，齐鲁样板村、美丽村居建设卓有成效，城
区、农村面貌焕然一新，社会各项事业发展蒸蒸
日上。为隆重纪念中华人民共和国成立 71 周
年，形象生动地展示全区城乡建设取得的巨大成
就，结合正值开展的全国文明城市创建活动，中
共济阳区委宣传部、区住建局、区文联联合举办

“展现城建风采，建设美好家园”主题摄影展活
动。用您手中的镜头，记录下济阳区发生的翻天
覆地的变化；用您独特的视角，讲述在城市建设
中的真情故事。

一、活动宗旨：
一张图片，记录一段历史；一张图片，展现一

种精神；一张图片，诉说一个故事；一张图片，书
写一份感动。

二、活动主题：
“展现城建风采，建设美好家园”主题摄影展
三、征稿细则
（一）征稿时间：自发文之日起至2020年12

月31日前。
（二）征稿对象：济阳区内、外各界喜爱摄影

人员皆可参加。
四、征稿内容：
1. 城市建设类
展示济阳区城市建设时代特色和人文精神

的外部环境及内部设施的摄影作品。
2. 物业管理类

颂扬区物业人员爱岗敬业、服务居民的崇高
职业操守及反映构建和谐物业、创建一流物业工
作的摄影作品。

3. 棚改旧改类
展示济阳区城市的老街区、老建筑、老树木、

棚改旧改、新居入住的摄影作品。
4. 美丽乡村类
展示济阳区村镇建设、人居环境改善的摄影

作品。
五、征稿要求：
1. 参赛作品必须原创，内容主题突出，黑白

彩色不限，投稿作品数量不限，单幅、组照均可
（组照每组4—8幅）。

2. 作品一律以电子文件形式投稿，长边不

得低于 2048 像素，文件不小于 2M；采用 JPG 文
件格式，以“类别+作者名+作品名”进行命名，
且注明通讯地址、联系电话，如有必要可结合
作品配100字以内简短文字说明。参赛作品概
不退稿。

3. 此次摄影展，主办单位将邀请有关摄影
专家对投稿作品进行评选。本次比赛采取分
次评奖方式，每月评选出月赛一等奖、二等奖、
三等奖若干名，年底前在所有参赛作品中评选
出总赛一等奖、二等奖、三等奖、优秀奖若干
名。

4. 活动主办方不承担因参与者提供的图
片而产生的肖像权、名誉权、著作权等纠纷的法
律责任。所有入选作品，主办方有权在举办活

动、展览、出版画册、媒体网络等相关宣传中使用
（使用过程中尊重作者的署名权），不再另付稿
酬。

六、投稿地址：
以附件形式（如多幅或组照打包）发送至邮

箱:jiyangqushexie@126.com
联系人：张超 电话：13791133828
主办单位：中共济阳区委宣传部

济阳区住房和城乡建设局
济阳区文学艺术界联合会

承办单位：济阳区摄影家协会
协办单位：齐鲁银行济阳支行

济南博纳置业有限公司
二0二0年十一月十一日

展现城建风采 建设美好家园
——济阳区“城建杯”主题摄影比赛征稿启事


